

Table with subscription prices for Bilbao, outside Bilbao, America, and other countries.

Nacionalista: no debes permitir de ninguna manera que el domingo repitan sus coacciones y atropellos los caciques de la fábrica y de la tierra! ¡Defiende a toda costa tu derecho!

ante las urnas electorales

"Tengo un puesto en la libertad de los pueblos". — Simón de Bolívar.

Los vascos empeñados en la carrera de la que depende ganar la segunda vuelta más hacia la meta...

Esta fecha luctuosa para el vasco, todos los partidos políticos más o menos sinceridad, han protestado contra la inícia...

Los nacionalistas vascos —con aplastante y sinceridad sin reservas mentales— defendemos la deroga...

El maleficio se interpone al de los nacionalistas francamente otros "dicen" también defen...

Por lo dicho y por la sagrada memoria de nuestros antepasados, seremos vascos ante las urnas, pensando en Dios y en los destinos de nuestra...

El día 23 pasado, en las columnas de "El Día" y "El Pueblo Vasco", de Donostia, y en las nuestras apareció una referencia de una carta dirigida por el vicario general de la diócesis a un sacerdote de aquella ciudad...

Y ayer "La Constancia" hubo de publicar una carta suscrita por el mismo vicario general y cuyo texto es el siguiente:

"SEÑOR DIRECTOR DE "LA CONSTANCIA". SAN SEBASTIAN. MUY SEÑOR MIO Y DE MI CON-

Se convoca a los delegados de zona para HOY, VIERNES, a las tres de la tarde, en nuestras oficinas, Santa María, 13, 4.º, al objeto de que saquen inmediatamente para sus respectivas zonas. Bilbao, 28 de febrero de 1936. LA COMISION REGIONAL DE ELECCIONES.

Se ruega a todos los nacionalistas y simpatizantes que han ofrecido su automóvil para el domingo pasen a recoger las instrucciones correspondientes en Santa María, 13, cuarto. Aquellos que no han puesto el coche a disposición es conveniente que lo pongan hoy mismo. Y por último, aquellos otros que piensan hacer recorridos diversos es necesario que también cuenten con la Comisión, para mejor acoplamiento de los servicios.

Propósito plausible El desarme Nos parece muy acertada la medida del gobernador, señor Varela, sobre el desarme. Lo reconocemos así con gusto y no escatimaremos nuestro aplauso si la lleva a la práctica en esos términos en que la ha anunciado. En efecto, para que el desarme sea realmente eficaz y no se den en él esas desigualdades lamentables, que a veces suelen tener derivaciones dolorosísimas, es necesario que se lleve a cabo con todo rigor, sin exclusión alguna, pensando únicamente que el mismo derecho asiste a todos; sin pararse a mirar que unos son de la izquierda, los otros de la derecha y los de más allá del centro. Muchas veces hemos oído hablar a las autoridades de sus propósitos de realizar un desarme a fondo; pero muchas veces también hemos quedado decepcionados, pues el desarme no ha sido concienzudo ni menos equitativo, dando por todo resultado el dejar a unos hombres poco menos que a merced de los malos instintos de otros. No ocurrirá esto de nuevo si el señor Varela persiste en su disposición de ánimo y esa labor tan útil la lleva a la práctica a rajatabla, con ese espíritu de justicia que ayer mostró. Ello es cosa perfectamente factible y la medida beneficiará a todos. A quienes en política no tie-

(Continúa al final de la primera columna de la página siguiente.)

tenido ocasión de restituírnoslos en casi un siglo de Gobiernos suyos que se han sucedido desde el 25 de octubre aquel. A los monárquicos, que tenían preparado nuestro exterminio, creyendo—¡pobrecitos...! ¡también nosotros tenemos nuestro ángel tutelar—que triunfarían el día 16. A los monárquicos, que, no bastándole el título medieval de "señores de herca y cuchillo, de pendón y de caldera", han inventado y se han adjudicado, ante los inquilinos, a fin de anonadarlos, el título de "Ugazaba, munduko jaungoikua" (el amo, dios de este mundo). ¿A qué seguir?

En el segundo sector tenemos al frente a la conjunción republicanosocialistacomunista. Unos ideales extraños a nuestra raza y que nada nos dicen a los vascos de cuanto llevamos; y sentimos en nuestra sangre: Catolicismo, que es amor, universalidad y hermandad bien entendida. Democracia y justicia sociales, entendidas, como las entendieron y practicaron nuestros antepasados. Libertad como ningún pueblo la gozó cuando nuestro pueblo, fué libre, con sus lege-zarrak propias, originarias y a ningún extraño debidas.

Esos es todo lo que tenemos que oponer y opondremos contra los del segundo sector, que no pueden enseñarnos lo que es libertad y democracia, y menos si se contradicen violando la libertad y pronunciándose contra la democracia cuando resulta católica y vasca.

Arriola.

Importantes visitas

Las efectúan miembros de la C. R. de E., B.-B.-B. y los candidatos

Nos encontramos a dos días de las elecciones. Y las visitas que diariamente llevan a cabo las autoridades regionales del P. N. V., los miembros de la Comisión Regional de Elecciones y los candidatos se vienen celebrando diariamente, recogiendo en todas partes muy favorables impresiones en orden a las asistencias con que el domingo contará nuestra candidatura.

Hoy y mañana tendrán lugar las últimas visitas, que comprenderán los pueblos que todavía no habían sido visitados en los anteriores días de esta semana.

Es de la mayor importancia que a las horas indicadas se encuentren en los Batzokis los miembros de los Url-Buru-Batzar, los dirigentes de los Centros nacionalistas y cuantos afiliados y simpatizantes puedan acudir.

- DIA 28 Bakio, a las cuatro y media. Larrauri, a las cinco. Meñaka, a las cinco y media. Mungia, a las seis. Gamitz, a las seis y media. Fika, a las siete. Frunzit, a las siete y media. Morga, a las ocho. Arrieta, a las ocho y media. Rigoitia, a las nueve.

DOS ENTREFILETS Lo que se descubre ahora

Reproducimos de "El Pueblo Vasco", de Bilbao, el siguiente entrefilet, publicado en su número de ayer: "Ezkertarrak aingerubak dira España'ko eskumarrren onduan." Traducción literal: "Los izquierdistas son ángeles al lado de los derechistas de España." (De "Euzkadi"). Y reproducimos también de nuestras propias columnas este otro entrefilet, que justifica plenamente el del diario monárquico: "Lo que las derechas pretendían hacer con nosotros: Declararnos fuera de la legalidad. Incautarse de nuestros periódicos, sus casas y sus máquinas. Confiscación de bienes y de la totalidad de nuestras escuelas y Batzokis. Deportación inmediata de nuestras autoridades y de elevadísimo número de significados patriotas. Traslado de las autoridades eclesiásticas y del clero vasco en Euzkadi a apartados rincones de España. Destituciones y vejámenes."

CANDIDATURAS NACIONALISTAS

(Segunda vuelta electoral)

ARABA

DON FRANCISCO JAVIER DE LANDABURU Y FERNANDEZ DE BETONO (Exdiputado a Cortes y abogado)

BIZKAYA (pueblos)

DON JOSE ANTONIO DE AGIRRE Y LEKUBE (Abogado y exdiputado a Cortes)

DON ELIODORO DE LA TORRE Y LARRINAGA (Empleado solidario y exdiputado a Cortes)

DON JULIO DE JAUREGI Y LASANTA (Abogado)

GIPUZKOA

DON JOSE MARIA DE LASARTE Y ARANA (Abogado)

DON RAFAEL DE PIKABEA Y LEGIA (Exdiputado a Cortes, ingeniero y publicista)

DON MANUEL DE IRUXO Y OLLO (Exdiputado a Cortes y abogado)

DON JUAN ANTONIO DE IRAZUSTA Y MUSOA (Exdiputado a Cortes y abogado)

En Gipuzkoa

Retirada de candidatos

La Comunion Tradicionalista de Gipuzkoa, Unión Regionalista Gipuzkoana (Renovación Española) y la Derecha Autónoma Vasca de Gipuzkoa han acordado retirar sus candidatos, don Ricardo de Orea, don Antonio de Paguaga, don José de Muxika y don Juan Pablo Lojendio, respectivamente, de la contienda en segunda vuelta por aquella circunscripción, que se celebrará el próximo domingo.

Se atribuye esta actitud a la carta del vicario general de la diócesis, que publicamos en este mismo número.

¡SOLIDARIOS!

El próximo domingo estaremos, queramos o no, frente a una lucha electoral que promete ser reñida; y frente a ella, primero es comenzar la batalla, Solidaridad de Trabajadores Vascos debe de definir su actitud a la vista de los distintos contendientes.

Varias son las candidaturas que se aprestan a disputar los puestos de diputados a Cortes españolas por la circunscripción de Bizcaya.

Una de éstas es aquella que encarna el resurgir y robustecimiento de la personalidad vasca, el renacer de la cultura vasca, la que persigue la libertad vasca.

En otro lado se hallan los partidos monárquicos, fundidos en un bloque llamado "antirrevolucionario".

Y en otro, y frente a una y otra, la candidatura de izquierdas.

Los monárquicos pretenden nuestros votos, habiéndonos en nombre de la santa religión de Cristo, hecho viviente de nuestra raza. Las izquierdas, en nombre de la libertad, para nosotros precioso y conocido don que el Sumo Hacedor concedió a nuestros padres en la cuna de la raza, a fin de que ésta se conservase y empleara sin obstáculos sus facultades en hacer su existencia feliz.

Aparte del Partido Nacionalista Vasco, ninguno de los partidos que van a la lucha del domingo ha comprendido todavía nuestros anhelos de libertad y superación social vasca. Porque si la lengua vasca nuevamente cobra hoy bríos, al esfuerzo exclusivo del Partido Nacionalista Vasco se debe. A él el movimiento renacentista vasco, con todos sus variados matices; a él la inquietud y la preocupación existente sobre la mejor futura suerte de nuestro pueblo.

El Partido Nacionalista Vasco tiene un programa que se acerca mucho a nuestro programa; propugna un ideal social cristiano coincidente con el que

A PROPOSITO DE UNA CARTA En nombre del señor obispo

"El Partido Nacionalista Vasco es tan católico como el Bloque de Derechas" y "no ha incurrido en rebelión a las normas de la Iglesia"

El día 23 pasado, en las columnas de "El Día" y "El Pueblo Vasco", de Donostia, y en las nuestras apareció una referencia de una carta dirigida por el vicario general de la diócesis a un sacerdote de aquella ciudad, en la que, con respecto a la contienda electoral presente, se decía de una manera textual:

"Debidamente autorizados, podemos afirmar, sin temor a ser desmentidos, que el Excmo. y Rvmo. Sr. obispo de la diócesis considera al Partido Nacionalista Vasco tan católico como al Bloque de Derechas, siendo, por tanto, lícito votar a cualquiera de estos partidos."

Días después "La Constancia" y "Diario Vasco", de Donostia, comentaban dicha referencia, diciendo que al darla a la publicidad se había tratado por los periódicos que la publicaron de mezclar a su ilustrísima en la lucha electoral. Olvidaban deliberadamente que en la campaña llevada a cabo contra el Partido Nacionalista se le había negado su catolicismo. Insistían ambos periódicos en afirmar que el nacionalismo se había opuesto a toda unión con los católicos, desobediendo lo ordenado por el Papa y los obispos.

Y ayer "La Constancia" hubo de publicar una carta suscrita por el mismo vicario general y cuyo texto es el siguiente:

"SEÑOR DIRECTOR DE "LA CONSTANCIA". SAN SEBASTIAN. MUY SEÑOR MIO Y DE MI CON-

Se convoca a los delegados de zona para HOY, VIERNES, a las tres de la tarde, en nuestras oficinas, Santa María, 13, 4.º, al objeto de que saquen inmediatamente para sus respectivas zonas. Bilbao, 28 de febrero de 1936. LA COMISION REGIONAL DE ELECCIONES.

A los delegados de zona

Solidaridad aspira a implantar en la tierra vasca.

Conocemos el pasado y el presente de los demás partidos. El futuro no es de los hombres, sino de Dios.

Solidaridad de Trabajadores Vascos hablará entonces, para juzgar por las obras la actitud que, respecto del bien del pueblo vasco, observe cada uno de ellos. Como hoy lo hace.

Porque la triste realidad nos dice que izquierdas y monárquicos caminan al presente muy distanciados del credo que sustenta Solidaridad de Trabajadores Vascos. Y los esfuerzos de unos y otros tienden, casi principalmente, a llevar la conciencia individual de cada euzko y la colectiva de Euzkadi a puerto extraño, cuyo clima no es el más apropiado y favorable para la vida y desarrollo de nuestros sagrados postulados como obreros y como vascos.

En consecuencia, el Comité ejecutivo de Bizcaya se encuentra en el deber de proclamar paladinamente que la única candidatura afín a nuestros postulados, que mayor semejanza ideológica e identidad de aspiraciones políticas tiene es la candidatura del Partido Nacionalista Vasco.

Por ello recomendamos a todos nuestros afiliados que el domingo tengan necesidad de intervenir con su voto en la contienda electoral lo hagan en favor de aquel partido político que partiendo del más amplio y claro reconocimiento de nuestra total personalidad vasca, reconozca también la licitud y legitimidad de nuestro movimiento sindical y la justicia de los principios básicos en que se asienta la organización de Solidaridad de Trabajadores Vascos.

Por la Confederación Nacional de Solidaridad de Trabajadores Vascos, el Comité ejecutivo de Bizcaya.

SIDERACION MAS DISTINGUIDA:

ENTERADO DEL ARTICULO PUBLICADO EN EL PERIODICO DE SU DIGNA DIRECCION "LAS ELECCIONES Y UNION DE LOS CATOLICOS", ME CREO EN EL DEBER DE DIRIGIRME A USTED PARA COMUNICARLE QUE, A REQUERIMIENTO DE MUCHAS CORPORACIONES Y ENTIDADES DEL PARTIDO NACIONALISTA VASCO, ESCRIBI UNA CARTA, CUYO PARRAFO SUBSTANCIAL DECIA LO SIGUIENTE: "QUE EL EXCELENTISIMO Y REVERENDISIMO SEÑOR OBISPO DE VITORIA CONSIDERA AL PARTIDO NACIONALISTA VASCO TAN CATOLICO COMO AL BLOQUE DE DERECHAS, SIENDO, POR TANTO, LICITO VOTAR A CUALQUIERA DE ESTOS DOS PARTIDOS". NO PUEDE, PUES, PONERSE EN DUDA LA AUTENTICIDAD DE ESTAS PALABRAS MIAS, ESCRITAS DE PERFECTO ACUERDO CON EL EXCELENTISIMO Y REVERENDISIMO SEÑOR OBISPO; Y CON IGUAL AUTORIDAD Y REPRESENTACION DEBO AÑADIR QUE, SEGUN ME CONSTA POR RAZONES PODEROSISIMAS QUE EN ESTE MOMENTO NO DEBO CONSIGNAR, EL PARTIDO NACIONALISTA NO HA INCURRIDO EN REBELDIA A LAS NORMAS DE LA IGLESIA, Y QUE ES INDIFFERENTE, DESDE EL PUNTO DE VISTA CATOLICO (EL POLITICO NO ENTRA PARA NADA EN ESTAS CONSIDERACIONES), VOTAR A CUALQUIERA DE LAS CANDIDATURAS CATOLICAS QUE LUCHAN EN LA DIOCESIS, PROHIBIENDO TODA DISCUSION SOBRE ESTE TEMA.

SEGUROS DE QUE CUMPLIRÁ USTED SU PROPOSITO DE OBEDECER AL EXCELENTISIMO Y REVERENDISIMO SEÑOR OBISPO, ENCARGO A USTED QUE PUBLIQUE ESTA CARTA EN EL PRIMER NUMERO DEL PERIODICO DE SU DIGNA DIRECCION, QUE SERA EL DEL JUEVES PROXIMO.

DE USTED AFEMO. S. S. Y CAP. Q. E. S. M., JAIME VERASTEGUI RUBRICADO."

IMPORTANTE

Se ruega a todos los nacionalistas y simpatizantes que han ofrecido su automóvil para el domingo pasen a recoger las instrucciones correspondientes en Santa María, 13, cuarto. Aquellos que no han puesto el coche a disposición es conveniente que lo pongan hoy mismo. Y por último, aquellos otros que piensan hacer recorridos diversos es necesario que también cuenten con la Comisión, para mejor acoplamiento de los servicios.

Propósito plausible

El desarme

Nos parece muy acertada la medida del gobernador, señor Varela, sobre el desarme. Lo reconocemos así con gusto y no escatimaremos nuestro aplauso si la lleva a la práctica en esos términos en que la ha anunciado.

En efecto, para que el desarme sea realmente eficaz y no se den en él esas desigualdades lamentables, que a veces suelen tener derivaciones dolorosísimas, es necesario que se lleve a cabo con todo rigor, sin exclusión alguna, pensando únicamente que el mismo derecho asiste a todos; sin pararse a mirar que unos son de la izquierda, los otros de la derecha y los de más allá del centro. Muchas veces hemos oído hablar a las autoridades de sus propósitos de realizar un desarme a fondo; pero muchas veces también hemos quedado decepcionados, pues el desarme no ha sido concienzudo ni menos equitativo, dando por todo resultado el dejar a unos hombres poco menos que a merced de los malos instintos de otros. No ocurrirá esto de nuevo si el señor Varela persiste en su disposición de ánimo y esa labor tan útil la lleva a la práctica a rajatabla, con ese espíritu de justicia que ayer mostró. Ello es cosa perfectamente factible y la medida beneficiará a todos. A quienes en política no tie-